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对7月25日迎来自己23岁生日
的戴伟浚来讲，两天后与中国香港队
的这场比赛，注定会是一次“不同寻
常”的经历。

2019年，戴伟浚落户深圳，他的
身份变成了“中国球员”。随后，戴伟
浚入选了中国男足国家队，随队参加
了世预赛亚洲区 12强赛，成为国足
中场不可或缺的一员大将，并且以
主力球员的身份，出战了此次东亚杯
赛中国队与韩国和日本队的两场比
赛。

如果没有三年前的那次“变身”，
戴伟浚应该会以中国香港队球员的身
份，出现在27日与中国选拔队的这场
比赛之中。25日的生日宴上，国足选
拔队主帅扬科维奇表示，希望能用一
场胜利为戴伟浚补上生日礼物，但“前
提是你要顶上去”。

“目标就是4分撞线”
顶上去——这就是扬科维奇在东

亚杯赛最后一战前，向所有国足选拔
队员吹响的战斗号角！

哪怕是第一场比赛输给韩国队0
比3，哪怕第二场比赛对阵的是强大
的东道主日本队，但除了在个别位置
上进行人员调整之外，扬科维奇依然
排出了一套343偏攻击性的阵型，用
他自己的话说，就是“一味防守无法赢
得比赛，一定要勇敢地攻出去”。

与日本队比赛中拿到的1分，对
12强赛失利之后的中国队的重要性不
言而喻，扬科维奇和他率领的这支国
足选拔队，也因此得到了外界的普遍
肯定。但是在扬科维奇看来，单就这
次的东亚杯赛而言，中国队还远算不
上成功。“中国队参加这次东亚杯赛的
成功与失败，目前依然在一线之间，如
果我们要越过这条线走向成功，那就
需要拿到4分！但现在，我们才只有1
分。就剩下最后一场比赛，所以我们
的任务和目标非常明确，就是要迈过

这条线！”
两轮过后，中国队1平1负积1分，

净胜球数为负3，而日本队则是1胜1
平，净胜球数为6，也就是说，即便是
在同分的情况下，中日两队之间也存
在着9个净胜球的巨大鸿沟，想要在
排名上超越日本队，在很多人看来，都
是一件“不可能完成的任务”，但扬科
维奇显然是不在这个“很多人”之列
的。“如果我们能够拿到4分撞线，那
么我们还有一种可能，就是压倒日本
队，在这次东亚杯比赛中排名第二。
还是那句话，不要考虑我们接下来的
对手是谁，对手的情况我来考虑，交给
我。你们要做的，就是尽最大可能在
本次比赛的最后一场比赛中去获得胜
利，为这次比赛画上一个句号。这是
一件非常重要的事，这将决定着我们
是否能够成为一支强队。”

事实上，在这支以年轻队员为主
的国足选拔队出征东亚杯赛之前，外
界对于扬科维奇的预期，不过是对阵
韩日时不要输得太惨，最后一战能够
赢下中国香港队，避免在四支球队当
中垫底，能够在首战0比3输给韩国
队的情况下迅速做出调整，在第二场
赛中战平日本队，扬帅的应变能力也
得到了不少圈内人士的认可。“一方
面，扬科维奇带这支球队有四年的时
间了，对球员的情况非常了解，知道
怎么用好这些球员；另一方面，作为
主教练，并没有因为第一场输球就乱
了阵脚，该调整的调整，该坚持的继
续坚持。考虑到第一场比赛之前，全
队在一起训练的时间并不长，队员和
队员之间，教练和队员尤其是国家队
几名队员之间都需要磨合，能够让球
队在第二场比赛就做出改变，确实不
简单。”

“全面压迫中国香港队”
至少在扬科维奇看来，此前两场

全部大比分输球的中国香港队，并不

是随便捏捏就能赢下来的“软柿子”。
在肯定了国足中日之战表现的

同时，扬科维奇也没忘了“敲打”一下
自己的队员，而他之所以选择在这个
时候“唱反调”，为的就是让大家在对
阵中国香港队之前保持足够的冷
静。“我们是打好了一场比赛，但绝对
不要骄傲。我们要记住，到现在为
止，我们在这次比赛中一个球都还没
有进。一方面，我们需要继续保持以
往的那种态度，而且要保持一种谦虚
的态度，继续去学习，学会如何踢出
一场好的比赛。另一方面，面对接下
来的比赛，我们在继续保持防守的基
础上，要全面压迫中国香港队，作为
一个整体、一支球队去踢好比赛。不
要因为对手是中国香港队了，就觉得
自己肯定可以如何如何，记住，我们
没有任何可以骄傲的资本。”

可以肯定的是，无论是343的阵
型，还是整体压迫的打法，扬科维奇都
不会在与中国香港队的比赛中进行大
的调整，这一点，也是他在最近两天的
训练当中一直跟队员强调的，提醒每
一个人都要为接下来这场高强度的比
赛做好准备，按照他的说法就是“防守
形成紧密的防线，大胆投入进攻，在比
赛中大胆高压、上抢”。

虽然搭上了东亚杯赛的“末班
车”，来自上海申花队的刘若钒跟随
国足选拔队到了日本，但是在与韩国
和日本队的两场比赛中，这名在今年
中超赛场上表现抢眼的锋线队员，并
没有获得出场机会，但这绝不意味
着，曾经是这支U23国家队主力前锋
的刘若钒，已经没有了属于他的位
置。“更多的还是技战术方面的考
虑，”按照国足选拔队一位人士的说
法，对于刘若钒在中超以及这次国足
集训中的表现，扬科维奇一直都非常
关注：“针对不同的对手，教练肯定会
做出不同的选择，所以他要求包括刘
若钒在内的每个人都要做好准备，随
时上场参加比赛。”

本报记者 李冰

做到了李铁和李霄鹏没能做到
的，扬科维奇在战平日本队后涨“粉”
无数，甚至有人断言，敢于在东亚杯赛
场“亮剑”“压着打”的塞尔维亚主帅，
将是中国男足国家队下一任主教练的
不二人选。

在李铁因为各种原因于12强赛
中途下课之后，扬科维奇便曾经作为
中国男足国家队主帅的候选人，上报
给了体育总局，但最终胜出的，是“对
中超联赛更加熟悉和了解”的中超最
佳主教练李霄鹏。

12强赛全部结束之后，铩羽而归
的李霄鹏进入了“静默”状态，而相关
部门也一直没有正式对外公布这名国
足“救火教练”的去留，所以至少在理
论上，他依然还是中国男足国家队主
教练。带队参加东亚杯赛的扬科维奇
的“身份”，则是这支由U23球员和超
龄球员组成的国家选拔队的主教练。

作为男足U19国家队主教练，扬
科维奇在2018年接手之后，带领球队
一路“升级”到了现在的U23国家队，
如果没有意外的话，打完原定在今年
举行的杭州亚运会之后，继续带队冲
击2024年巴黎奥运会的参赛资格，应
该不会跟成年男足国家队产生太多的
“交集”。

不过，在李铁和李霄鹏连续两任
本土主帅冲击世界杯决赛圈失败之
后，国家队应该由高水平外籍教练执
教的观点再次占据上风，外界不少人
也就此认为，这次的东亚杯赛对扬科
维奇而言，算得上是一次“摸底考试”，
如果能够带队打出让人满意的过程和
成绩，不排除他就此“上位”国家队主
帅的可能性——三年前，正是凭借着
在韩国釜山东亚杯赛的表现，李铁完
成了从“国足选拔队主教练”到“国家
队主教练”的转正。

扬科维奇的执教能力，在本届东
亚杯赛前两场比赛中已经得到了体
现，尤其是他展现出来的斗志和激情，
更是给首轮大比分输球的球员注入了
一针“强心剂”，然后才有了与日本队
比赛中的变化与反弹。此外，在“89
一代”注定会淡出国家队舞台的情况
下，扬科维奇一手带大的这批U23国
家队球员，势必要挑起国足大梁，相互
之间的熟悉和默契，可以让教练和队
员“无缝衔接”。“现在谈这些的话，肯
定还早了点，”对于扬科维奇能否接棒
李霄鹏，圈内人士普遍认为还需要时
间和考验：“一来要看最后一场跟中国
香港队的比赛；另一方面，国足换不换
帅、怎么换，涉及到的层面不止中国足
协，没那么容易。”

扬科维奇要求戴伟浚“顶上去”
对阵中国香港队，防御战变攻坚战

扬科接棒李霄鹏？为时尚早！

未来首要任务
冲击巴黎奥运

本报记者 葛敏

被U23中国队逼平，日本男足主
帅森保一又一次被顶上舆论的风口浪
尖，这也是他三年来遭遇的第三次信
任危机。第一次危机来自于2020年
U23亚洲杯，被视为夺冠大热的日本
队止步半决赛。第二次危机则是去年
的世预赛前三轮1胜2负时。

收获一场苦涩的平局，赛前立志拿
下比赛的森保一很无奈，他罕见地当场
给全队训话，并且脸色有些“难看”。他
在接受采访时表示：“我想赢得比赛，但
我不得不接受这个结果。球员们已经
尽了所能尽的最大努力，我会反省今天
的比赛结果，下次再来。”

日本足协主席田岛幸三认为，面向
有可能被选入到参加卡塔尔世界杯的
国家队的机会，这些国内联赛的队员并
未很好把握，“这属于不完全发挥，他们
没有踢出自己的水平。考虑到两支球
队在实力上的差距，这场比赛本来是一
场日本队不胜不行的较量，然而却没有
能够战胜中国队，这是一个遗憾的结
果。我们要想夺得冠军，只能寄希望于
最后一场击败韩国队了。”

日本媒体则把森保一“喷”上了热
搜，“森保一下课”迅速成为各大平台
热门话题。《每日体育》以“时隔12年
屈辱的平局”为标题，文中写道：“和中
国队踢平是时隔七年以来的第一次，
上一次是在2015年于中国武汉进行
的东亚杯足球赛，当时两队战成了1
比1平。而双方打成0比0，日本队未
能进球的比赛，则要追溯到更早的
2010年东亚杯，那届比赛是在日本举
办的。”《每日体育》还特别注明，日本
队在国际足联的世界排名是第24位，
而中国男足是第78位。

日本球迷同样在社交平台宣泄自
己的不满，最激进的一位球迷写道：
“这是一场最差劲的比赛。这些日本
队员的名字我都没有听说过，他们一
个也不配进国家队，更不配去卡塔
尔。我现在不想看到森保一的样子，
不想听到森保一说话的声音，我患上
了森保一恐惧症。”

森保一的执教能力，又一次遭到
质疑。日本足球名宿、国家队最年少
进球纪录保持者金田喜稔认为，导致
平局的原因在于排兵布阵，而这正是
森保一的能力问题。“让森岛司首发踢
不擅长的左边路，明明人家是影锋类
型。左后卫派出进攻能力一般的佐佐
木翔，如此一来在中国队五后卫的防
守下，左边根本打不开。”金田喜稔由
此引出了森保一最大的问题——没有
将球员放在合适的位置上。

收官战对阵积分领先的韩国队，
对于志在主场夺冠的日本队来说已无
退路。说到最后一场比赛的首发人
选，森保一“打起了太极”：“有可能以
首轮和第二轮的混编阵容出战，也有
可能根据状态，看看是否以第一场比
赛的首发球员为主。”

值得一提的是，2018年世界杯开始
前夕，日本足协突然解雇了时任国家队
主教练哈利霍季奇，取而代之的是原技
术总监西野朗。试想如果日本队在本
届东亚杯最终取得的成绩不尽如人意，
相同的剧情会否在森保一身上上演？
答案或许将在今晚日韩战后揭晓。

战平中国队

森保一被
喷上热搜


